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AKTUELL 
Bundesratswahl wird am 
Fernsehen übertragen 

D i e  Bundes ra t swah l  v o m  k o m 
m e n d e n  Mit twoch für  d ie  Nachfo lge  
d e s  z u r ü c k t r e t e n d e n  Finanzminis te rs  
O t t o  Stich wird a m  F e r n s e h e n  d i rek t  
ü b e r t r a g e n .  Wie  ein M i t a r b e i t e r  d e s  
Pressed iens tes  d e s  Fe rnsehens  D R S  
a m  Mi t twoch  a u f  A n f r a g e  sagte,  ist 
f ü r  d i e  Wah l  d e s  n e u e n  Mitgl ieds  d e r  
L a n d e s r e g i e r u n g  im B u n d e s h a u s  
e i n e  D i r e k t ü b e r t r a g u n g  zwischen 
7.30 u n d  10 U h r  gep lan t .  

Premier von Mocambique 
in der Schweiz 

Gestern wurde der Premierminister 
von Mocambique, Pascoal Manuel 
Mocumbi (links), im Bundeshaus von 
Bundesrat Flavio Cottiempfangen. Der 
schweizerische Aussenminister fiihrte 
mit seinem Gast unter anderem auch 
Gespräche über die gegenseitigen Wirt
schaftsbeziehungen beider Länder. 

3,5 Tonnen irakische 
Dinar beschlagnahmt 

A u f  d e m  Flughafen  Genf -Co in t r i n  
ist e in  C o n t a i n e r  mit  3,5 T o n n e n  ira
k i scher  D i n a r  b e s c h l a g n a h m t  w o r 
d e n .  H e r k u n f t  u n d  Z ie lo r t  d e s  G e l 
d e s  w a r e n  zunächs t  n ich t  klar,  wie 
E V D - S p r e c h e r  Y v e s  S e y d o u x  z u  e i 
n e m  Ber i ch t  d e r  Westschweizer  Ta
gesschau  e rk lä r te .  D e r  C o n t a i n e r  ge 
langte  p e r  F lugzeug  n a c h  G e n f  u n d  
s t e h t  se i t  d e m  24. Augus t  i m  Zol l f re i 
l ager  d e s  Flughafens .  Z u r z e i t  w i rd  
l au t  S e y d o u x  abgek lä r t ,  o b  d a s  G e l d  
im M a r k t w e r t  v o n  r u n d  300 000  
F r a n k e n  in i r g e n d e i n e r  F o r m  mi t  
e i n e m  Vers toss  gegen  d a s  U N - E m 
b a r g o  gegen  I r ak  z u  t u n  ha t .  E r s t  
w e n n  d iese  Frage  gek lä r t  u n d  d i e  
F o r m  e ines  allfälligen Ve r f ah rens  b e 
s t i m m t  sei ,  w e r d e  w e i t e r  ü b e r  d e n  
Fall in formier t ,  sagte  d e r  S p r e c h e r  
d e s  E idgenöss i schen  Volkswir t 
s c h a f t s d e p a r t e m e n t s  ( E V D ) .  

Erfahrungsaustausch über Geldwäscherei 
Offizieller Besuch des österreichischen Bundesministers f ü r  Justiz Dr. Nikolaus Michalek 

Der österreichische Bundesminister für Justiz Dr. Nikolaus Michalek und Gattin Christa trafen gestern mit Regierungschef Dr. 
Mario Frick und Gattin Andrea zusammen. (Bild: vito) 

(s.e.) - Gestern mittag ist der öster
reichische Bundesminister für Justiz, Dr. 
Nikolaus Michalek, in Begleitung seiner 
Gattin sowie zweier hochrangiger Beam
ter seines Ministeriums zu einem zweitä
gigen offiziellen Besuch in Liechtenstein 
eingetroffen. Im Vordergrund des Zu
sammentreffens steht der Erfahrungs
und Gedankenaustausch zwischen den 
Mitgliedern der Justizbehörden beider 
Länder sowie verschiedene bilaterale 
und europäische Rechtsfragen, die ge
stern nachmittag auch Gegenstand eines 
Arbeitsgespräches mit Regierungschef 
Dr. Mario Frick waren. 

W i e  Reg ie rungsche f  Dr .  M a r i o  Frick 
als zus t änd ige r  R e s s o r t i n h a b e r  Jus t iz  auf 
A n f r a g e  sagte,  b e s t e h e n  in Jus t iz f ragen 
zwischen Liech tens te in  u n d  d e r  R e p u 
blik Ös t e r r e i ch  seit vielen J a h r e n  e n g e  
K o n t a k t e  u n d  e in  rege lmäss iger  E r f a h 
rungsaus tausch .  Dies  r ü h r e  d a h e r ,  d a s s  i n  
b e z u g  a u f  d a s  S t raf recht  u n d  im Zivil
rech t sbere ich  e i n e  Vielzahl  v o n  ös te r 
re ichischen B e s t i m m u n g e n  in a n g e -
pass t e r  F o r m  in d i e  l iechtens te in ische  
R e c h t s s p r e c h u n g  ü b e r n o m m e n  w o r d e n  
s ind.  

Von den Erfahrungen profitieren 
G e s t e r n  nachmi t t ag  t r a f en  sich R e g i e 

rungsche f  Dr .  M a r i o  Frick u n d  B u n d e s 
min i s t e r  Dr .  N i k o l a u s  Michalek  z u  e i n e m  
Arbe i t sge sp räch  im R e g i e r u n g s g e b ä u d e .  
E r ö r t e r t  w u r d e n  dabei  gemäss  A n g a b e n  
d e s  Reg ie rungsche f s  v e r s c h i e d e n e  F r a 
g e n  d e s  Pr ivatrechtsgesetzes .  E i n  a k t u e l 
les T h e m a  b i lde te  dabe i  u n t e r  a n d e r e m  
d i e  gep lan te  A b ä n d e r u n g  d e s  S t ra fge

s e t zbuches  hinsichtlich d e r  E i n f ü h r u n g  
d e r  Bere ichungsabschöpfung,  d e r  G e l d 
wäschere i  u n d  de s  Ins ider ta tbes tandes .  
D i e s e  Vorlage,  ü b e r  die der  L a n d t a g  in 
s e i n e r  Mai -S i tzung  i n  erster  L e s u n g  b e 
r a t e n  h a t ,  ist s e h r  eng  an das  ö s t e r 
reichische Strafgesetzbuch a n g e l e h n t .  

D a  d ie  zwei te  Lesung i m  L a n d t a g  n o c h  
auss teht ,  sei Liechtenstein vo r  a l lem a n  
d e n  Er fah rungen  unse re r  Nachba rn  in 
b e z u g  a u f  d ie  Geldwäschere i  interessiert .  
Das s  sich d ie  Rezept ionsgrundlage  nach 
d e m  österreichischen R e c h t  u n d  d e n  dor t  
e ingefügten  speziellen Ge ldwäschere i 
bes t immungen  orientiert ,  sei für  Liech
tens te in  d e r  richtige Weg, w u r d e  w ä h r e n d  
d e r  E in t re tensdeba t t e  i m  L a n d t a g  von  
e inzelnen Abgeordne ten  fes tgehal ten .  
Aufgrund  d e r  komplexen M a t e r i e  solle 
m a n  o h n e  wirkliche Notwendigke i t  nicht  
v o n  d e r  Rezeptionsgrundlage abwe ichen .  
F e r n e r  wurden  Fragen d e s  Da t enschu t z 
gesetzes,  Fragen im Z u s a m m e n h a n g  mi t  
d e m  Verwaitungsgesetz, ve r sch iedene  
Fragen  d e s  europaischen Pr iva t rechts  s o 
wie europäische  Themen,  z u  d e n e n  e s  g e -

. me insame  Berührungspunkte  g ibt ,  v o n  
d e n  Delegat ionen erör ter t .  

Burg Gutenberg besichtigt 
A n  d iesem Arbei tsgespräch h a b e n  

liechtensteinischerseits n e b e n  R e g i e 
rungschef  Dr. Mario Frick,  R e g i e r u n g s 
s e k r e t ä r  Leonhard Vogt, R e s s o r t s e k r e t ä r  
N o r b e r t  Henimerle, d e r  L e i t e r  d e s  
Rechtsd iens tes  Dr. N o r b e r t  M a r x e r  so 
wie d e r  Leiter  der Bera tungs-  u n d  B e 
schwerdestel le  lic. iur. G ü n t h e r  Holz 
k n e c h t  teilgenommen. I m  Ansch lu s s  a n  

d a s  Arbe i t sgesp räch  fand a u f  B u r g  G u 
t e n b e r g  in Balzers  zunächs t  e i n e  Besich
t i gung  u n d  anschl iessend  e in  E m p f a n g  
s ta t t .  D i e  l iechtens te in ischen R i c h t e r  
u n d  d i e  S taa t sanwal t schaf t  h a t t e n  be i  
d i e s e r  G e l e g e n h e i t  d ie  Mögl ichkei t ,  mi t  
d e n  ös te r re ich i schen  G ä s t e n  in p e r s ö n 
l ichen K o n t a k t  z u  t r e t e n  u n d  d ie  e n g e n  
B e z i e h u n g e n  z u  ver t i e fen .  

Empfang auf  Schloss Vaduz 
B u n d e s m i n i s t e r  D r .  Michalek ist in B e 

g le i tung  s e i n e r  G a t t i n  Chr is ta ,  Dr .  G e o r g  
Ka th re in .  Ab te i lungs le i t e r  in  d e r  Zivil
rech tssek t ion .  sowie  A m t s d i r e k t o r  u n d  
Reg ie rungs ra t  O t t o  M ü l l e r  n a c h  Liech
tens te in  g e k o m m e n .  I m  Mi t t e lpunk t  d e s  
heu t igen  z w e i t e n  Besuchs tages  s t eh t  e in  
E m p f a n g  v o n  F ü r s t  H a n s - A d a m  II. u n d  
Fürs t in  M a r i e  a u f  Schloss Vaduz  mi t  
ansch l i e s sendem Mit tagessen  i m  Mi t te l 
p u n k t .  

Z u v o r  w e r d e n  d ie  G ä s t e  laut  P ro toko l l  
d a s  L iech tens te in - Ins t i tu t  in  B e n d e r n  
u n d  d ie  Auss te l lung  « F ü n f  J a h r h u n d e r t e  
i ta l ienische Kuns t  a u s  d e n  S a m m l u n g e n  
d e s  F ü r s t e n  v o n  Liechtens te in» be su 
chen .  Be re i t s  g e s t e r n  h a b e n  die G a t t i n  
d e s  Regierungschefs ,  A n d r e a  Frick, u n d  
d i e  G a t t i n  d e s  Bundesminis ters ,  Chr i s t a  
Micha lek ,  im R a h m e n  e ines  D a m e n p r o -
g r a m m e s  d i e  l iechtensteinische Kunst 
schu le  in E s c h e n  besucht .  Z u m  A b -
schluss  de s  zwei tä t igen  Besuches  folgt 
d i e  Bes ich t igung d e s  B i e d e r m a n n - H a u 
se s  in Sche l l enbe rg  u n d  gegen  A b e n d  
wi rd  B u n d e s m i n i s t e r  Dr. Niko laus  
Micha lek  L iech tens te in  w iede r  ver lassen 
u n d  n a c h  Ö s t e r r e i c h  z u r ü c k k e h r e n .  

Il l l l l l l l l l l l l l l l l l  
T E P P I C H E  Neat-Uberbrückungskredit für Vorarbeiten gesichert 
O b j e k t  u n d  W o h n u n g  Mittel-Freigabe f ü r  Lötscherg u n d  Gotthard - Grundsatzdebatte über  Sinn der  Neat 
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B e r n  ( A P )  Der Überbrückungskredit 
für die Neat-Vorarbeiten ist gesichert. 
Der  Nationalrat stimmte den  855 Millio
nen Franken zu und befürwortete wie 
schon der Ständerat die Freigabe von 
Mitteln am Gotthard wie am Lötschberg. 
Vorschläge zum Verzicht auf die eine 
oder andere Röhre fanden in einer 
Grundsatzdebatte wenig Gehör. 

D e r  N a t i o n a l r a t  hiess  d e n  B u n d e s b e -
schluss  ü b e r  d e n  zwei ten  Neat -Verpf l ich-
tungsk red i t  m i t  99 gegen  35 S t i m m e n  bei  
18 E n t h a l t u n g e n  gut.  D e m n a c h  ver füg t  
d e r  B u n d e s r a t  f ü r  d ie  nah t l o se  For t se t 
z u n g  d e r  P lanungs-  u n d  S o n d i e r a r b e i t e n  
ü b e r  160 Mi l l ionen  F r a n k e n  fü r  d i e  G o t t 
hard* u n d  50 Mi l l ionen  fü r  d i e  Lö t sch -
bergs t recke .  D e r  B u n d e s r a t  h a t t e  u r 
sprüngl ich  lediglich Mi t t e l  f ü r  d e n  Z w i 
schenangr i f f  i n  S e d r u n  f r e igeben  wo l l en ,  
d i e  R ä t e  g a b e n  a u c h  d a s  G e l d  f ü r  S o n 
d i e r u n g e n  in F e r d e n  frei. D i e  res t l ichen  

645 Millionen Franken d e s  K r e d i t e s  s t e 
h e n  e rs t  nach der definitiven K l ä r u n g  d e r  
Neat-Finanzierung zur  Ver fügung .  

Obwohl  mit den f re igegebenen  Mi t t e ln  
ke ine  Präjudizien Itir Zu fah r t s l i n i en  u n d  
Basistunnel geschalten w e r d e n  d ü r f e n ,  
g a b  die Vorlage Anlass z u  e i n e r  m e h r 
stündigen Grundsatzdebat te  ü b e r  d i e  
N e u e  Eisenbahn-Alpent ransversa le  
(Neat ) .  F.s gelte zu b e d e n k e n ,  d a s s  d a s  
Volk bereits dreimal j a  z u  B a h n p r o j e k 
t en  gesagt habe, niimlich z u r  B a h n  2000, 
z u r  N e a t  sowie zur Alpen- In i t i a t ive ,  sag
t en  Konimissionssprecher P e t e r  B i r c h e r  
(CVP/AG) ,  unterstützt v o n  B u n d e s r a t  
A d o l f  Ogi und der M e h r h e i t  d e r  F r a k 
tionssprecher. Fi 'r  d i e  N e a t  s p r ä c h e n  
wei te r  die internationalen Verp f l i ch tun
gen  d e r  Schweiz aus d e m  Trans i t ve r t r ag  
u n d  die verbesserte V e r b i n d u n g  d e r  
Schweizer Regionen. A u s  volkswir t 
schaftlicher Sicht sei g e r a d e  j e t z t  e i n  a n 

t izyklisches Verha l t en  d e r  öffent l ichen 
H a n d  angezeigt ,  so Bircher .  

In d e r  E i n t r e t e n s d e b a t t e  s t a n d e n  sich 
hauptsächl ich  zwei Ha l tungen  gegen
über :  Die  V e r t r e t e r  d e r  v ie r  Bundes ra t s 
pa r t e i en  a r g u m e n t i e r t e n  mit Bundesra t  
A d o l f  Ogi ,  d e r  Übe rb rückungsk red i t  e r 
l aube  die no twend igen  A b k l ä r u n g e n  u n d  
d a m i t  d ie  Bere i t s te l lung v o n  G r u n d l a g e n  
fü r  d e n  s p ä t e r e n  Nea t -Var ian ten-Ent -
sche id .  

D i e  G r ü n e n ,  d i e  Mehrhe i t  d e r  
L d U / E V P - F r a k t i o n  sowie FPS, Lega  u n d  
S D  ve r t r a t en  dagegen ,  solange die F inan
z ierungsf rage  nicht  geklär t  u n d  d a s  B a u 
p r o j e k t  nicht  abschl iessend festgelegt sei ,  
d ü r f t e n  nicht  we i t e re  Mit tel  gesprochen  
w e r d e n .  I m  übr igen  sei d e r  e r s t e  N e a t -
Verpf l ich tungskredi t  in d e r  nächs ten  
Z e i t  n o c h  n icht  ausgeschöpft ,  für  n e u e  
K r e d i t e  b e s t e h e  desha lb  ke ine  Dringlich
ke i t .  

KOMMENTAR 

Die ganze Welt protestiert gegen die 
französischen Atomversuche, die halbe 
Welt erging sich im Vorfeld der Frauen
konferenz in Protesten gegen die Men
schenrechtsverletzungen in China. Nur 
das Fürstentum Liechtenstein schweigt. 
Aussenministerin Dr. Andrea Willi übt 
sich, obwohl an der Pekinger Konfe
renz dabei, in Zurückhaltung. 

A l s  im Landtag der VU-Abgeordnete 
Dr. Walter Hartmann anfragte, ob die 
Regierung schon einen Protest gegen 
die Atomversuche in Richtung Paris ge
schickt habe, musste die Antwort der 
gegenwärtigen Politik des Leisetretens 
zwangsläufig «Nein» lauten. Zwar fiel 
die Protestaktion des Landtags auch 
relativ harmlos aus, doch die Begrün
dung der Aussenministerin scheint ein-

Laue Angelegenheit 

fach unschlagbar simpel zu sein: Das 
Vorgehen der Regierung befinde sich in 
Übereinstimmung mi t  der bisherigen 
Praxis, wonach nicht einzelne Staaten 
namentlich in Forin einer Protestnote 
oder mit ähnlichen Mitteln a u f  die Hal
tung der Regierung aufmerksam ge
macht werde. 

In Peking wird die liechtensteinische 
Aussenministerin seit ihrer Ansprache 
an der Weltfrauenkonferenz zu  den 
Lieblingen gehören, z u m  Kreis derer, 
die nicht die schöne Harmonie der 
Machthaber stören. «Es ist unser 
Wunsch», erklärte sie in ihrem State
ment, «dass f ü r  die Probleme, mit  wel
chen die Welt heute konfrontiert wird, 
eine gerechte, befriedigende und ausge
wogene Lösung gefunden werden 
kann, indem eine aktive Teilnahme von 
Frauen und Männern gemeinsam in al
len Bereichen des öffentlichen und pri
vaten Lebens ermöglicht wird». Solche 
Wünsche hat die chinesische Führung 
auch, ebenso wie andere Staaten, in de
nen die Menschenrechte auch mit Füs
sen getreten werden. 

Zwei  verpasste Chancen f ü r  die Aus-
senpolitik eines Kleinstaates, der sich 
überall bemüht, seine Eigenständigkeit 
unter Beweis zu stellen und sich Gehör 
als gleichberechtigter Partner verschaf
fen  möchte. Vielleicht wollte die Aus
senministerin in Peking gar nicht auf
fallen. 

Das könnte durchaus seinen Grund 
haben: Noch ganz schnell vor ihrer A b 
reise nämlich brachte sie das Überein
kommen über die Beseitigung aller 
Formen der Diskriminierung der Frau 
durch die Regierung. Wenn die Frage 
gestellt worden wäre, wo die Gleichbe
rechtigung in Liechtenstein noch nicht 
verwirklicht worden ist, dann hätte sie 
wohl klein beigeben müssen: Die VU-
Regierungsmehrheit seit 1978 weist 
eine magere Bilanz auf. 

Günther Meier 
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